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與妳併肩 

那個清晨，我咬著牙、忍著痛，奮力一搏！醫護人員小心的從產台把

這個早預產期兩個多月出生的小東西，移到清理台清理。此時清醒的

我，問的第一句話是－醫生，孩子是活的嗎？ 

為什麼這麼問？因為沒有聽到洪亮的哭聲，也沒看見那小小身軀，因

為早產，她瘦小到醫護人員抱在懷裡，我幾乎暼不見她的身影，恐懼

的我，問了這樣的話，醫生卻大笑著說＂當然活著啊，而且很健康！

＂是啊，我為什麼焦慮，即使早產，也努力的躺在床上安胎，讓孩子

的體重接近兩千公克，以早產兒而言，這樣的重量不算輕，產前也自

費做了所有相關的檢查，孩子怎麼會有事？ 

孩子被抱回我身邊，小小的手，緊握住我的指頭，強而有力，怎麼會

有問題呢？我心裡笑著，卻不知在短暫分離的此時，是惡夢的開始….

因為早產，孩子被送到了新生兒加護病房保溫和觀察，進行例行檢查，

在開始坐月子一週後，醫院來了電話＂媽媽，和妳說一件壞消息，小

朋友的腦部檢查有問題，白質軟化的部位相當多，妳要有心理準備＂

＂轟＂的一聲，我的腦子好亂、好慌，什麼是白質軟化？我要有什麼

樣的心裡準備？ 

那一晚，不知哭了多久…外子也不好受，強忍的悲傷，安慰我說＂看

看下一步該怎麼做吧！＂那一晚，我們上網查詢所有和白質軟化相關

的資訊，和癒後的狀況，然後隔天和主治醫生相約討論對於孩子未來

一切該如何規劃。 

那些天，我失神的在醫院來回跺步，心裡一直自問＂為什麼會缺氧？

明明是順產，難道是在加護病房發生了什麼事？還是救護車運送到大

醫院的過程中出了什麼錯誤？＂不停的猜測、不停的懷疑….直到護理

長知道我孩子的狀況後，走到身邊，和我說了一句＂大家都盡力在幫

助妳，沒有人會故意要傷害妳的孩子！＂這句話，點醒了我！是的，

不論是在生產或是產後諮詢時，醫護人員那細膩和包容的態度，我親

眼所見，如今，不論孩子缺氧的原因為何？猜忌、怨恨，只是在浪費

我的精力，和孩子的時間！不能再如此下去，於是決定，不要再流淚，

要把體力留給孩子，畢竟，她將來能倚靠的、最親密的人，是我！ 

收拾好心情，在接下來的每一個月裡，觀察孩子發展的情況落後多少，
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張力的狀況，等到她六個月大時，在腦神經醫師診斷後，辦妥了孩子

的身心障礙手冊及重大傷病卡，看到醫生評定的障別－重度肢障，我

心裡雖然難過，但不絕望！因為相信人類有無限的潛質，當然，這也

要感謝醫師給予我的一番話－ 

孩子做復健，狀況也許會愈來愈好，但也有可能不會更好；但孩子不

復健，只會更糟！所以妳的選擇是？ 

我的選擇，當然是早療復健，辛苦過了，就算沒有好轉，也值得！畢

竟我試過，而不是在錯過黃金治療期後，再來悔恨或猜疑自己當初為

什麼不讓孩子進入早療體系，扼殺了孩子有可能進步的機會。 

五年來，我跑了四五家醫院輪著做復健和針炙，中醫、西醫都來，只

有一個目的，要讓孩子學會＂走路＂這是許多父母會共有的迷思，復

健目標只定立一個＂要會走路＂此時，好運的我，遇上了一位讓我一

路受益良多的物理治療師，她告訴我＂媽媽，走路只是移行，就算腳

不能走，也還有很多替代方案可以移動，而孩子的人生，不應該只有

復健，也要快樂的玩，這才是生活！＂這番話，深深的影響我接下來

教育孩子的方向， 

在多年＂趕場＂的復健經驗裡，我發現這是一種捨本逐末的方式，許

多家長，以為把復健課程排的滿滿的，就是孩子進步的關鍵，其實，

就像吃東西一樣，吃得多，不見得就會吸收較多的營養，而是應該吃

對食物！並不否認，多跑幾家醫院排治療是件好事，但重點是在＂趕

來趕去＂的過程中，孩子吸收了多少？在治療師治療孩子的同時，家

長又學會了多少？ 

於是我開始反覆練習治療師教導孩子的一切，然後利用孩子復健課

時，請治療師指導對錯，漸漸減少＂趕場＂復健的時間。在家裡，

一點一滴的陪著孩子練習，因為只有最暸解孩子的父母親，和家裡

生活化的物品，才是孩子們能接受且必需學會的事務。爾今，我們

已經一年沒有到醫院排課，和治療師保持密切的聯繫，把少少的名

額空出來給更需要指導的家庭，這兩年，安排孩子進入發展中心就

讀，參與團體活動，孩子的進步，比當年一週排了四家醫院的訓練，

有更明顯的成效！目前，我只安排孩子一週一次的醫院復健，主 

要是諮詢治療師自己該調整之處，並加入新的動作，讓孩子在穩定 
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且愉快的情緒下，用自己的速度，慢慢的在生活中進步。 

現在，孩子快滿六歲，從當初那個不會自己翻身、睡覺，甚至不會

咀嚼固態食物的小傢伙，成長到自己拿飯匙、自己操作電腦遊戲、

自己拿色筆塗鴉的可愛小女孩，我感覺自豪與欣慰，也慶幸自己在

五年多前，選擇放下負面情緒，開始進行早療！ 

＂媽媽，快點過來玩囉！＂孩子在呼喊我過去玩耍了，希望所有的

慢飛天使，都有這樣在玩耍中被引導大小動作，累積生活自理能力

的機會！而這機會，相信掌握在你我手中，一起和孩子併肩為更美

好的明天加油吧！ 


